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Sitzung des Schulausschusses der Stadt Bornheim am Mittwoch, 16.02.2022, 18:00 Uhr, in
der Rheinhalle, Rheinstraße 201, Hersel

X Öffentliche Sitzung Sitzung Nr. 011/2022

Nicht-öffentliche Sitzung SchulA Nr. 1/2022

Anwesende

Vorsitzende
Kretschmer, Gabriele CDU-Fraktion

Mitglieder
Bastert, Elke Bündnis 90/ Grüne-Fraktion
Engels, Günter CDU-Fraktion
Flamme, Christina CDU-Fraktion
Görg-Mager, Tina Bündnis 90/Grüne-Fraktion
Gruneberg, Julia SPD-Fraktion
Hochgartz, Markus Bündnis 90/Grüne-Fraktion
Horch, Hans Georg UWG/Forum-Fraktion
Krüger, Ute SPD-Fraktion
Meiswinkel, Hildegard CDU-Fraktion
Meyer, Thomas CDU-Fraktion
Müller (Holzweg), Josef UWG/Forum-Fraktion
Peters, Anna SPD-Fraktion
Quadt-Herte, Manfred Bündnis 90/Grüne-Fraktion
Reile, Angela ABB-Fraktion
Ribbecke, Margarete CDU-Fraktion
Strauff, Bernhard CDU-Fraktion
Vieritz, Joachim Bündnis 90/Grüne-Fraktion
von Canstein, Charlotte, Dr. CDU-Fraktion
Züge, Rainer SPD-Fraktion

stv. Mitglieder
Kabon, Matthias FDP-Fraktion
Westphal, Ewald SPD-Fraktion

beratende Mitglieder
Brandt, Eike Gesamtschule
Decker, André Förder-/Verbundschule
Hannak, Klaus Gesamtschule
Nett, Christine Stadtschulpflegschaft
Strunk-Klein, Andrea Vertretung Grundschule

Verwaltungsvertreter
Meskes-Außem, Marita
Over, Willi
Sturm, Alexander
von Bülow, Alice, Beigeordnete
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Schriftführerin
Schorn, Marita

Nicht anwesend (entschuldigt)
Domscheit, Petra Schulleiter
Dubois, Christian Gymnasium
Jaritz, Karin SPD-Fraktion
Nickel, Gabriele Evangelische Kirche
Pütz, Wolfgang, Pfarrer Katholische Kirche
Zander, Steffen FDP-Fraktion

T a g e s o r d n u n g

TOP Inhalt Vorlage Nr.
Öffentliche Sitzung

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin
2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern
3 Einwohnerfragestunde
4 Entgegennahme der Niederschrift Nr. 101 vom 01.12.2021
5 Anpassung der Schulsekretariatsstunden 045/2022-5
6 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an den städtischen

Schulen
042/2022-6

7 Mitteilung betr. Sachstand Schule und Corona 043/2022-5
8 Mitteilung betr. Sachstand Medienentwicklung Schulen 044/2022-5
9 Mitteilung / Halbjahresbericht des Bürgermeisters (Bereich SchulA) 728/2021-1
10 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen

Sitzungen
040/2022-1

11 Anfragen mündlich

Vor Eintritt in die Tagesordnung (der gesamten Sitzung)

Die AV Gabriele Kretschmer eröffnet die Sitzung des Schulausschusses der Stadt Bornheim,
stellt fest, dass alle Ausschussmitglieder vollständig anwesend sind und der Ausschuss
somit beschlussfähig ist. Sie schlägt vor, anlässlich des Todes ehemaligen Leiters der
Europaschule Bornheim, Herrn Klaus Breil, eine kleine Gedenkminute zu halten.

Öffentliche Sitzung

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin

Frau Schorn ist bereits zur Schriftführerin bestellt.

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern

Es wurde kein Ausschussmitglied verpflichtet.

3 Einwohnerfragestunde

Die Einwohnerfragestunde entfällt, da keine Fragen vorliegen.
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4 Entgegennahme der Niederschrift Nr. 101 vom 01.12.2021

Der Schulausschuss erhebt gegen den Inhalt der Niederschrift Nr. 101 vom 01.12.2021 keine
Einwände mit der Maßgabe, dass die nachfolgende Anmerkung von AM Josef Müller
UWG/Forum noch aufgenommen/ergänzt wird:

AM Müller hat in der letzten Sitzung zu Protokoll gegeben, dass seine Fraktion keine
schriftlichen Unterlagen zur Sitzung erhalten hat. Er geht davon aus, dass dies bei anderen
Fraktionen auch so war und bittet darum, dies noch in die Niederschrift aufzunehmen.

5 Anpassung der Schulsekretariatsstunden 045/2022-5

Beschlussentwurf Schulausschuss:

Der Schulausschuss nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis, beauftragt die
Verwaltung künftig im Vorfeld der Erstellung des Stellenplanentwurfs die Stundenbedarfe der
Schulsekretariatsstunden zu überprüfen und empfiehlt dem Haupt und Finanzausschuss den
folgenden Beschluss

- siehe Beschlussentwurf Rat-

Beschlussentwurf Haupt- und Finanzausschuss:

Der Haupt- und Finanzausschuss empfiehlt dem Rat den folgenden Beschluss:
-siehe Beschlussentwurf Rat-

Beschlussentwurf Rat:

Der Rat erweitert den bestehenden Stellenplan um die im Sachverhalt dargestellten
Stundenanteile bei den genannten Stellen der Schulsekretärinnen mit einem Volumen von
insgesamt 35 Stunden. Die Personalmehrkosten sind im laufenden Haushaltsjahr möglichst
im Rahmen des vorhandenen Personalkostenbudgets zu decken und im Rahmen der
Haushaltsplanung der Folgejahre in die Gesamtplanung aufzunehmen.

- Einstimmig -

6 Mitteilung betr. Sachstand der Baumaßnahmen an den
städtischen Schulen

042/2022-6

Kenntnis genommen

AM Müller:
An der Heinrich-Böll-Gesamtschule hat Ende Januar 2022 ein Workshop mit allen Beteiligten
zum Energiekonzept stattgefunden. Wird der Schulausschuss über die Ergebnisse
unterrichtet?
Antwort Verwaltung:
Das Energiekonzept sowie die Nachhaltigkeit insgesamt stellt auch den Generalplaner vor
große Herausforderungen, da dies vor allem davon abhängig ist, welche technischen
Komponenten dort zur Verfügung stehen und welche letztlich auch wirtschaftlich möglich und
sinnvoll sind.
Grundsätzlich sollte der Energiebedarf im Idealfall durch erneuerbare Energien gedeckt
werden.
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AM Müller:
Wie ist der aktuelle Sachstand in der GS Sechtem hinsichtlich der Erweiterung und
Optimierung der OGS? Wann ist hier mit einem Baubeginn zu rechnen?
Antwort Verwaltung:
Derzeit wird für die GS Sechtem das Leistungsverzeichnis für den Planer erstellt.
Im nächsten, spätestens jedoch im übernächsten SchulA sollen die Planungsleistungen in
Höhe von über 50.000 Euro (europaweite Ausschreibung erforderlich) vergeben werden.

AM Müller:
Welche Auswirkungen hat die Einstellung der kfw 55 Fördermittel auf die Stadt Bornheim?
Welche Projekte sind von der Einstellung betroffen und wie sind die finanziellen
Auswirkungen?
Antwort Verwaltung:
Dies kann derzeit nicht beantwortet werden; ggf. liegen zur nächsten Sitzung des SchulA
nähere Erkenntnisse hierüber vor.

AM Kabon:
Können die drei am 2. März vorliegenden Entwurfsvarianten zur HBG direkt an den SchulA
weitergeleitet werden?
Antwort Verwaltung:
Anhand der vorliegenden Entwürfe werden im Vorfeld bereits Abstimmungsprozesse
durchgeführt, um so schnellmöglich die Unterlagen zur Einsichtnahme einstellen zu können.

AM Hannak:
Ist bei der HBG damit zu rechnen, dass sich der Aufbau der Container durch
denkmalschutzrechtliche Ergebnisse verzögert?
Antwort Verwaltung:
Derzeit werden dort Sondierungsarbeiten bis zu den Gründungsarbeiten durchgeführt. Ob
noch weitere, tiefergehende Arbeiten notwendig werden, ist eher unwahrscheinlich aber nicht
mit Sicherheit zu beantworten.

AM von Canstein:
Wie ist der Sachstand zur Architektenausschreibung in der GS Walberberg?
Antwort Verwaltung:
Derzeit wird auch hier das Leistungsverzeichnis erstellt. Es ist davon auszugehen, dass im
nächsten SchulA die Leistung vergeben werden kann.

AM von Canstein:
Generelle Nachfrage zur Heizungstechnik und benötigten Vorlauftemperaturen.
Antwort Verwaltung:
Alle Systeme werden geprüft, um letztlich zu einem belastbaren Ergebnis zu kommen.
Die Solarthermie wurde bisher nicht mitbetrachtet, dies müsste nachgeliefert werden.

AM Vieritz:
Mit welchen Lieferzeiten ist bei den stationären raumlufttechnischen Anlagen, die in den
Grundschulen Bornheim, Sechtem und Walberberg eingebaut werden sollen, zu rechnen?
Antwort Verwaltung:
Die Verfügbarkeiten der Geräte sind unterschiedlich und letztlich auch von den jeweiligen
räumlichen Möglichkeiten und Gegebenheiten sowie den Aussagen der Fachplaner hierzu
abhängig. Generell gibt es derzeit leider fast überall Engpässe auf dem Markt, eine
Verlängerung für die (bereits bewilligte) Förderung ist gestellt.
Eine frühzeitige Umsetzung wird jedoch auf jeden Fall versucht.
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AM Quadt-Herte:
Ist die im Zusammenhang mit der Europaschule (Erweiterung und Neubau TH) bis Anfang
Februar vorgesehene Mängelbeseitigung erfolgt?
Antwort Verwaltung:
Größere Mängel sind nicht vorhanden, lediglich die Kletterwand ist nochmals zu überprüfen.
Das Hauptaugenmerk liegt derzeit auf der Gestaltung der Außenanlagen. Solange diese
noch nicht fertiggestellt sind, ist die Halle nur für den Schulsport freigegeben.

7 Mitteilung betr. Sachstand Schule und Corona 043/2022-5

Kenntnis genommen.

AM Peters:
Frage an die Schulleitungen: Inwieweit ist das Bundesprogramm „Aufholen nach Corona für
Kinder und Jugendliche“ umsetzbar und wie kommt das Programm an?
Antwort Herr Hannak:
Die Kooperationen mit dem Schulträger läuft bei der HBG sehr unproblematisch. Alle
Bildungsgutscheine konnten bereits ausgegeben werden; zudem kann die Förderung in
Absprache mit den Anbietern teilweise auch in der Schule durchgeführt werden.

AM Görg-Mager:
Wie viele Bildungsgutscheine wurden ausgegeben? Wie wurden diese prozentual auf die
Schulen verteilt? Nach welchen Kriterien wurden die Bildungsgutscheine in den Schulen
ausgegeben? Inwieweit wird das Programm „Extra Geld“ von den Schulen genutzt?
Antwort Verwaltung:
Bisher konnten insgesamt ca. 680 Bildungsgutscheine mit jeweils 10 Lerneinheiten pro Kind
an alle Schulen ausgegeben werden.
Laut vorliegenden Rückmeldungen haben einige Schulen bereits alle Bildungsgutscheine
ausgegeben. Die Lehrerschaft bzw. die Schule allein entscheidet, welches Kind diese
Bildungsgutscheine in Anspruch nehmen soll (Förderbedarf/Nachholbedarf) und die Schulen
geben dem Schulträger dann hierüber anonymisiert entsprechend Rückmeldung. Es muss
festgeschrieben sein, für welche Fächer die Bildungsgutscheine ausgestellt werden.
Anschließend können die Kinder die Gutscheine direkt bei den Bildungseinrichtungen bzw.
Nachhilfeinstituten (insgesamt 3 in Bornheim) einlösen.

Die fachbezogene Pauschale „Extra-Geld“ wird meistens in den Ferien durchgeführt.
Allerdings wurden hier auch über den Bereich Schulbudget Mittel zur Verfügung gestellt, die
ebenfalls während der Schulzeit für Maßnahmen eingelöst werden können.

8 Mitteilung betr. Sachstand Medienentwicklung Schulen 044/2022-5

Kenntnis genommen.

AM Müller:
Sind alle Schulen an das Glasfasernetz angeschlossen?

Antwort Verwaltung:
Ja.

AM Quadt-Herte betr. IT Grundstruktur Avh und HBG

Antwort Verwaltung:
Die für die HBG geplanten Containerklassen sollen definitiv im Sommer 2023 fertiggestellt
sein. Die Planungen hierfür stehen und können über den Digitalpakt finanziert werden.
Auch die für das AvH geplanten Arbeiten werden komplett über den Digitalpakt abgebildet.
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9 Mitteilung / Halbjahresbericht des Bürgermeisters (Bereich
SchulA)

728/2021-1

Kenntnis genommen.

10 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus
vorherigen Sitzungen

040/2022-1

Frau v. Bülow teilt dem Ausschuss mit, dass seit dem 15.02.2022 das neue Amt 13- Amt für
Schulen und Sport besteht, was aus Ihrer Sicht sicherlich zu einer Bereicherung dieser
beiden Gebiete sowie einer besseren Vernetzung mit den Vereinen im Stadtgebiet führen
wird.
Herr AL Over und auch eine Kollegin aus dem Bereich Sport sind bereits in die Brunnenallee
31 a umgezogen; ebenfalls werden der Bereich IT-Schulen und auch die „mobilen
Hausmeister“ nun diesem neuen Amt zugeordnet.

11 Anfragen mündlich

AM Görg-Mager:
Den Schulen wurden CO-2 Ampeln zur Verfügung gestellt, die sich auch bewährt haben.
Einige Schulen haben jedoch zusätzliche CO-2 Ampeln gekauft, um das Lüften auf einen 20-
Minuten-Takt zu reduzieren und ständiges Dauerlüften zu vermeiden. Besteht die
Möglichkeit, den Schulen die Anschaffung dieser zusätzlichen CO-2Ampeln rückwirkend zu
finanzieren?
Antwort Herr Over:
Dies kann gerne aufgenommen und nochmals geprüft werden.
Viele Schulen haben ihre Musterexemplare der CO-2 Ampeln jedoch auch wieder
zurückgegeben.

AM v. Canstein:
Inwieweit kann sich die Elternschaft an der Gestaltung von Schulhöfen beteiligen und wer ist
hierfür grundsätzlich zuständig?
Antwort Herr Over:
Grundsätzlich sind die Kollegen, Dr. Paulus und Herr Tollens von Amt 12- Umwelt und
Grünflächenamt für die Gestaltung von Schulhöfen zuständig. Hier findet jedoch ein enger
Austausch statt; zudem ist zukünftig geplant, die jeweiligen Schulen, Schulpflegschaften und
Fördervereine in die Konzeptionen miteinzubeziehen (siehe Beispiel Bornheimer
Verbundschule und GS Hersel).

Ende der Sitzung: 19:50 Uhr

gez. Gabriele Kretschmer gez. Marita Schorn
Vorsitz Schriftführung


